

## Jahresversammlung LEGR / Gestaltung und WAH 2025

Am 08.11.2025 findet die Jahrestagung des LEGR und unserer Fraktionsversammlung in Thusis statt.

Anmeldung: <https://mitglied.lch.ch/legr/>

**14.00 Uhr "gefördert - gefordert - überfordert?**

*Die Rolle von Familien und Schule beim Bildungserfolg von Kindern."*

Referat von Prof. Margrit Stamm, Bern:

**15.15 Uhr Fraktionsversammlung**

## Traktanden Fraktionsversammlung Gestaltung und WAH 2025

1. Begrüssung
2. Wahl der Stimmenzählerin
3. Protokoll JV 2024
4. Jahresbericht Gestaltung und WAH 2024 / 25
5. Auflösung Fraktionsfonds
6. News
7. Wahlen: Maya Berther
8. Varia

**16.30 Uhr Ende / Apéro riche**

## Erläuterungen zur Strukturreform betreffend Antrag im Traktandum 5

### Strukturreform des LEGR

Von Januar 2025 bis zur Klausur im August 2025 befasste sich die Geschäftsleitung LEGR mit den Strukturen des LEGR, um den Verband zukunftsfähig zu machen. Nun stehen die Grundlagen für die Delegiertenversammlung bereit. Die Delegierten der Schulhausteams werden die Dokumente (Statuten, Reglemente) ungefähr Ende September erhalten. Sie werden vorgängig zur vormittäglichen Delegiertenversammlung vom 8. November 2025 mit ihrem Team die Strukturvorschläge besprechen. Dann werden die Delegierten über die Strukturreform darüber entscheiden.

**Ziele der Strukturreform:** Auch wenn der LEGR gut aufgestellt ist, muss er sich den aktuellen und künftigen Herausforderungen anpassen. Der LEGR soll professioneller und

flexibler werden. Für interessierte Mitglieder soll es einfacher sein, aktiv mitzumachen. Die Strukturreform soll aber kostenneutral sein.

**Konkret** geht es um die Trennung der operativen und strategischen Gremien: Es soll eine operative Geschäftsleitung, bestehend aus 3 Personen, geben; die heutige Geschäftsleitung wird zum Vorstand mit rein strategischen Aufgaben. Die verkleinerten Fraktionskommissionen werden ergänzt mit zwei neuen Kommissionen -einer Pädagogischen und Standespolitischen Kommission.

### Traktandum Auflösung der Fraktionsfonds

Die Fraktionen des LEGR bleiben auch nach der Strukturreform als wichtige interne Institutionen bestehen. Sie versammeln die Lehrpersonen der verschiedenen Stufen sowie der Heilpädagogik, vorläufig auch noch der Lehrpersonen, die Gestalten und WAH unterrichten. Die Fraktionskommissionen kümmern sich aktiv um die Anliegen und Bedürfnisse ihrer Fraktionsmitglieder.

Bei der letzten Strukturreform des LEGR vor ca. 15 Jahren haben sich die Stufen- und Fachvereine aufgelöst und wurden als Fraktionen gänzlich in den LEGR integriert. Alle brachten ihr eigenes Vermögen in den LEGR ein. Daraus wurden die Fraktionsfonds geschaffen, über die allein die Fraktionen zu befinden haben. Es hat sich nun aber gezeigt, dass fast nie ein Bedürfnis der Fraktionen besteht, mit den Geldern der Fraktionsfonds zu arbeiten, da die Globalbudgets der Fraktionen die Bedürfnisse abdecken können. So besteht das steuerrechtliches Vereinsvermögen des LEGR unter anderem aus rund Fr. 220'000.- Rückstellungen, aus denen nur sehr spärlich Gelder entnommen wird.

Darum beantragen alle Fraktionskommissionen und die Geschäftsleitung LEGR jeder Fraktionsversammlung, ihren Fraktionsfonds per 31. August 2026 aufzulösen und dem Gesamtverein zur Verfügung zu stellen. Dieser möchte die Hälfte den allgemeinen Mitteln des LEGR und die andere Hälfte der Projektkasse des LEGR zukommen lassen.

Die Fraktionen erhalten im Gegenzug die Möglichkeit, künftig einerseits ihre Projekte durch die Projektkasse und andererseits allfällige Weiterbildungsveranstaltungen durch den Weiterbildungsfonds finanziert zu lassen.

Wir sind überzeugt, dass die Verlagerung der Mittel zum Gesamtverein die Strukturreform bestens ergänzt und zu einem starken und beweglichen Verband führt.

## Assemblea annuale LEGR / Design e WAH 2025

L'8 novembre 2025 si terrà a Thusis l'assemblea annuale della LEGR e la nostra riunione di gruppo.

Iscrizione: <https://mitglied.lch.ch/legr/>

Ore 14.00 «Incoraggiati - stimolati - sovraccaricati?

*Il ruolo delle famiglie e della scuola nel successo scolastico dei bambini».*

Relazione della Prof.ssa **Margrit Stamm**, Berna:

Ore 15.15 Assemblea del gruppo parlamentare

### Ordine del giorno dell'assemblea del gruppo parlamentare Gestaltung und WAH 2025

1. Saluto
2. Elezione della scrutatrice
3. Verbale dell'assemblea annuale 2024
4. Relazione annuale Gestaltung und WAH 2024 / 25
5. Scioglimento del fondo del gruppo parlamentare
6. Novità
7. Elezioni: Maya Berther
8. Varie

16.30 Fine / Aperitivo

Spiegazioni sulla riforma strutturale relativa alla mozione al punto 5 dell'ordine del giorno

#### Riforma strutturale della LEGR

Da gennaio 2025 fino alla riunione a porte chiuse di agosto 2025, la direzione della LEGR si è occupata delle strutture della LEGR al fine di rendere l'associazione pronta per il futuro. Ora le basi per l'assemblea dei delegati sono pronte. I delegati dei team scolastici riceveranno i documenti (statuti, regolamenti) verso la fine di settembre. Discuteranno le proposte di struttura con il loro team prima dell'assemblea dei delegati della mattina dell'8 novembre 2025. Successivamente, i delegati decideranno in merito alla riforma strutturale.

Obiettivi della riforma strutturale: anche se la LEGR è ben posizionata, deve adattarsi alle sfide attuali e future. La LEGR deve diventare più professionale e flessibile. Per i membri interessati deve essere più facile partecipare attivamente. La riforma strutturale deve però essere neutra dal punto di vista

**Concretamente** si tratta della separazione degli organi operativi e strategici: è prevista una direzione operativa composta da 3 persone; l'attuale direzione diventerà un comitato con compiti puramente strategici. Le commissioni di frazione ridimensionate saranno integrate da due nuove commissioni: una commissione pedagogica e una commissione politica professionale.

#### Punto all'ordine del giorno: scioglimento dei fondi di frazione

Anche dopo la riforma strutturale, le frazioni del LEGR rimangono importanti istituzioni interne. Esse riuniscono gli insegnanti dei diversi livelli e della pedagogia curativa, e per il momento anche gli insegnanti che insegnano arte e WAH. Le commissioni di frazione si occupano attivamente delle richieste e delle esigenze dei membri della loro frazione.

Durante l'ultima riforma strutturale della LEGR, circa 15 anni fa, le associazioni di livello e di materia sono state sciolte e integrate completamente nella LEGR come frazioni. Tutte hanno conferito il proprio patrimonio alla LEGR. Da questo patrimonio sono stati creati i fondi delle frazioni, sui quali solo le frazioni hanno potere decisionale. Tuttavia, è emerso che quasi mai i gruppi hanno bisogno di utilizzare i fondi dei gruppi, poiché i budget globali dei gruppi sono in grado di coprire le loro esigenze. Il patrimonio fiscale dell'associazione LEGR consiste, tra l'altro, in circa 220.000 franchi di accantonamenti, dai quali vengono prelevati solo pochissimi fondi.

Per questo motivo, tutte le commissioni dei gruppi parlamentari e la direzione della LEGR chiedono a ogni assemblea dei gruppi parlamentari di sciogliere il proprio fondo al 31 agosto 2026 e di metterlo a disposizione dell'associazione nel suo complesso.

Quest'ultima intende destinare metà dei fondi alle risorse generali della LEGR e l'altra metà alla cassa progetti della LEGR.

In cambio, i gruppi avranno la possibilità di finanziare in futuro i loro progetti attraverso la cassa progetti e gli eventuali eventi di formazione continua attraverso il fondo di formazione continua.

Siamo convinti che il trasferimento dei fondi all'associazione generale completi in modo ottimale la riforma strutturale e porti a un'associazione forte e flessibile.